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Resultados del estudiante 
(RE) para la acreditacio n 

Los resultados del estudiante  (RE) 

son los siguientes: 

A. Conocimientos de ingeniería 

B. Experimentación 

C. Diseño y desarrollo de soluciones 

D. Trabajo individual y en equipo 

E. Análisis de problemas 

F. Ética 

G. Comunicación 

H. Medio ambiente y sostenibilidad 

I. Aprendizaje permanente 

J. El ingeniero y la sociedad 

K. Uso de herramientas modernas 

L. Gestión de proyectos 

Palabras del Decano 

El Decano y el Equipo Técnico  
de Acreditación y Mejora Continua 

La realización de la acreditación y 
mejora académica exige que se lle-
ven procesos de comunicación entre 
los involucrados: docentes, emplea-
dos y alumnos. Uno de los mecanis-
mos que tiene mayor impacto en 
estos son los boletines digitales, ya 
sea por su alcance, su portabilidad o 
facilidad para poder desarrollarlos. 
Los boletines digitales cobran espe-
cial importancia por ser el medio 
para comunicar a los involucrados 
acerca de las razones por las cuales 
se implementa el proceso de acredi-
tación y mejora académica; para 
capacitarlos, para que sepan acerca 
de los logros y los problemas que 
enfrentan para alcanzar la calidad de 
los procesos de enseñanza y apren-
dizaje, que no tiene otra razón que 
la de formar a los futuros ingenieros 

que la sociedad y el mercado laboral 
necesitan. 
En esa medida, el Boletín de Ingenie-
ría, cuya publicación es mensual, 
cumple un rol fundamental para el 
proceso de acreditación y mejora 
continua en el que se encuentran las 
carreras de Ingeniería Industrial y 
Comercial y de Ingeniería de Tecno-
logías de Información y Sistemas 
porque permite que todos los invo-
lucrados puedan mantenerse infor-
mados sobre los avances que se van 
dando. 
Por ello, para la Facultad de Ingenie-
ría, publicar el boletín número 50 
implica un gran logro porque no solo 
simboliza un boletín más, sino el 
mismo proceso de mejora continua.  

 
*** 
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Ing. Javier del Carpio 

Decano de la Facultad de Ingeniería 

Universidad ESAN  



Ing. Judith Sotelo Celestino 

Estudió Ingeniería Industrial en la 

Pontificia Universidad Católica del 

Perú. Tiene una especialización en 

Gestión de procesos por la ESAN 

Graduate School y una certificación  

internacional  como PMP por Institu-

te Project Management (PMI). 

Obtuvo el grado de MBA en CEN-

TRUM Católica.  

Realizó consultorías de negocios y 

proyectos en banca y entidades 

públicas como parte del equipo de 

BDO Consulting Perú y, de manera, 

independiente. 

Actualmente, es, desde el 2013, 

coordinadora del Área de Acredita-

ción y Mejora Continua de la Facultad 

de Ingeniería de la Universidad 

ESAN . 

¿Cuál es nuestro nivel de agilidad  
para innovar? 
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Tomado de https://goo.gl/9e3ofD  

Judith Sotelo Celestino 

 
 La rapidez de los cambios 
tecnológicos, la expansión de los 
mercados, la política e, incluso, la 
presión por la creación de valor es-
tán impactando en los campos de la 
ingeniería y gestión; por ello, las 
organizaciones se encuentran adop-
tando una nueva filosofía ágil con el 
fin de obtener ventajas competiti-
vas. Ahora, se habla de un ambiente 
de trabajo donde el equipo pueda 
ser capaz de trabajar de forma ágil, 
ya que la incertidumbre será parte 
de la vida diaria; por ello, este equi-
po debe ser flexible y no necesaria-
mente regirse a un plan de trabajo, 
lo que no significa que no se planifi-
que, sino que se debe adaptar a los 
cambios con agilidad; esto es más 
conocido como metodologías ágiles, 
que se diferencia de las metodolo-

gías tradicionales. 
 
 Los proyectos tradicionales 
se dividen en fases. No se puede 
pasar de una fase a otra sin acabar la 
anterior, por lo que muchos especia-
listas llaman a esta situación “ciclo 
de vida cascada”; sin embargo, en el 
desarrollo de soluciones tecnológi-
cas, el ciclo es interactivo, ya que se 
requiere de la retroalimentación de 
los usuarios e incluso se va refinando 
con el cliente las funcionalidades del 
prototipo en cortos periodos, que es 
la base de la metodología ágil. Por 
ello, las metodologías ágiles han 
surgido con la finalidad de darle ma-
yor agilidad a los proyectos de solu-
ciones tecnológicas que se realizan 
en el campo de la ingeniería de Soft-
ware. Se trata de realizar los proyec-
tos de manera incremental, con en-
tornos colaborativos; por ello, se 



¿Que  es la metodologí a 
a gil? 

Es un marco metodológico de trabajo 

que permitir mejorar la eficiencia en 

la producción y la calidad de los 

productos finales,  tener  la capaci-

dad de respuesta al cambio en los 

productos y sus definiciones, y brin-

dar la mayor satisfacción posible al 

cliente, a través de la entrega tem-

prana y  la retroalimentación conti-

nua durante la construcción del 

producto. 

Sus beneficios son los siguientes: 

Flexibilidad en el proceso y las defi-

niciones de los productos: Permite 

que el equipo de desarrollo se adapte 

a los cambios y se beneficie de ellos 

en favor del cliente. 

Realimentación continua con el 

cliente: De forma temprana, el clien-

te recibe entregables de valor, lo que 

reduce errores, posibilidad de correc-

ciones y responde con rapidez y 

eficacia a los cambios. 

Interacción constante: Brinda tran-

quilidad al cliente sobre los avances 

del producto que recibirá. 

Calidad mejorada: La calidad es 
integral al proceso. 

Cuando los proyectos no están clara-

mente definidos:  Esto apunta a que 

los requisitos del cliente se van clari-

ficando a medida que el proyecto va 

avanzando, lo que permite la fácil 

adaptación del desarrollo para cum-

plir los nuevos desafíos. 

Interacción y Comunicación: La 

interacción entre los diferentes dise-

ñadores y participantes es clave, es 

especialmente propicia para entor-

nos orientados al trabajo en equipo. 

Adaptado de https://goo.gl/KsLeCa  

enfoca en las capacidades, conoci-
mientos y experiencias del equipo de 
proyectos, donde se centra en la 
entrega de valor para el cliente. 
 
 Las características de los 
proyectos donde se aplican suelen 
ser de corto plazo, se puede interac-
tuar frecuentemente con el cliente, 
se trabaja con equipos pequeños: 
pares que trabajen en el diseño con 
el cliente y pares con el desarrollo 
del software. Por esas característi-
cas, las investigaciones hacen mayor 
referencia al desarrollo de software, 
dado que este es un trabajo multi-
disciplinario, por lo cual los especia-
listas de diversas áreas tienen que 
interactuar constantemente para 
cumplir con los requerimientos y 
expectativas del cliente. Sin embar-
go, hay que considerar que no es 
una solución para todo tipo de pro-
yectos de software, sino para pro-
yectos de bajo riesgo, considerando 
que el beneficio de dicha aplicación 

se encuentra en minimizar los erro-
res, lo que garantiza la reducción del 
costo y el tiempo, debido a la inter-
acción constante entre los stakehol-
ders. 
 

Entre las metodologías más 
usadas, se encuentra SCRUM, KAN-
BAN, eXtreme Programming (xp). En 
este caso, nos enfocaremos en 
SCRUM, ya que esta metodología 
nos proporciona herramientas y ro-
les interactivos para poder evaluar 
los avances y resultados de un pro-
yecto. SCRUM es una metodología 
de gestión que se caracteriza por los 
ciclos de desarrollo de cortos tiem-
pos, llamados sprints (iteracciones), 
que es una forma de gestionar el 
proyecto con grupos pequeños 
(Team Members), quienes se reúnen 
constantemente con el cliente 
(Product Owner) durante la etapa de 
planificación de requisitos, ejecución 
e implementación, siempre liderado 
por el Scrum Master, quien orienta 
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Tomado de https://goo.gl/jPr1KU  
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al Team Members para seguir las 
buenas prácticas de SCRUM, así co-
mo se encarga de eliminar los obs-
táculos que interfiera con las inter-
acciones en los equipos de trabajos 
hasta completar el compromiso del 
proyecto.  

 
 Las soluciones innovadores 
bajo el enfoque de SCRUM son usa-
das, principalmente, por empresas 
maduras globales, tales como (a) 
Zara, bajo la filosofía de just time, 
que posee un proceso de logística 
madura, dado que el tiempo de re-
posición de los almacenes a nivel 
mundial es en periodos cortos, sirve 
para conocer los gustos de los usua-
rios, el stock en tienda, las ventas e 
incluso la diversidad de información 
de los diseños y para tomar la deci-
sión del diseño a producir en pocos 
días; y (b) Apple, diferenciada por la 
calidad de los diseños de sus produc-
tos bajo un enfoque de starup, tra-
baja con equipos reducidos capaces 
de no solo ejecutar, sino identificar y 
brindar soluciones en tiempos cor-
tos, por lo cual no existe jefaturas, 
sino responsables del producto que 
trabajan con equipos colaborativos.  
 

En el caso del Perú, que se 
encuentra en la era de la transfor-
mación digital, los bancos, tales co-
mo BBVA Continental, Banco de Cré-
dito del Perú e Interbank, se encuen-
tran trabajando bajo la metodología 
SCRUM y la adaptan a sus necesida-
des y limitaciones; de esta manera, 
buscan mejorar la experiencia del 
cliente. Entonces, la planificación, en 
la era digital, ya no requiere más de 
un año sino, incluso, menos de tres 
meses.  

 
Si bien es cierto que las me-

todologías ágiles son útiles, no son 
aplicables para todo tipo de proyec-
to. Deberían aplicarse en proyectos 
cortos y con bajo riesgo porque, si se 
hiciera de otro modo, podría interfe-

rir en la calidad, en el tiempo y en el 
costo. Sin embargo, el problema se 
encuentra en la implementación de 
esta metodología porque no todas 
las empresas tienen sus procesos 
maduros, lo que hace más difícil su 
aplicación. Esto no quiere decir que 
las metodologías tradicionales de-
ben ser reemplazadas, sino deberían 
complementarse, si fuera necesario, 
con las metodologías ágiles. Por 
ejemplo, en el campo de la Ingenie-
ría Civil, no se puede “construir un 
puente, parar a la mitad y preguntar-
le al cliente si está bien” porque esto 
ya generó un gran gasto por ser de 
infraestructura. Sin embargo, en el 
caso del proyecto de acreditación, 
que es un proyecto de largo plazo,  
se trabaja bajo metodología tradicio-
nal; pero, dentro este proyecto, hay  
miniproyectos en los que se aplican   
metodologías ágiles, como es el caso 
del boletín y  un aplicativo tecnológi-
co para alumnos de bajo riesgo. 

 
 Por último, si nos referimos 
a cambios tecnológicos, el sector 
educativo no debería estar exento 
de estos, por lo que esta metodolo-
gía debería aplicarse también en las 
universidades, ya que ellas, como 
lideres en la generación del conoci-
miento y del uso de las tecnologías, 
buscan mejorar el servicio para sus 
clientes para generar ventajas com-
petitivas y responder, de forma ágil, 
las exigencias del mercado de hoy. 
Así, los directivos podrían tomar 
mejores decisiones, ya que no solo 
se trata  de enfocarse en una solu-
ción tecnológica “perfecta”, sino 
también cuidar el tiempo de la dura-
ción del proyecto, sus resultados y el 
trabajo en equipo, que muchas ve-
ces son olvidados, y SCRUM ofrece 
estos beneficios.       

 
 
 

*** 



Ing. Javier del Carpio 

Decano de la Facultad de Ingeniería 

El Dr. Del Carpio realizó sus estudios 

de Ingeniería Industrial en la Univer-

sidad Nacional de Ingeniería; luego, 

obtuvo su maestría en Administra-

ción de Negocios en la Universidad 

ESAN. También cuenta con un Master 

of Science en Finanzas de la Northern 

Illinois University y pertenece a la 

sociedad Internacional de Honor Beta 

Gamma Sigma. Cuenta, además, con 

un doctorado en Ingeniería por la 

Universidad Nacional Mayor de San 

Marcos, donde fue Decano de la 

Facultad de Ingeniería Industrial.  

Además de su valiosa trayectoria 

profesional y académica, entre los 

años  2009 y 2011, fue profesor 

visitante del Instituto de Administra-

ción de Empresas de la Université de 

Pau et des Pays de l'Adour en Fran-

cia. 

Ing. Del Carpio: “...uno debe amar su carre-
ra, tener pasión por ella”. 

¿Desde cuándo trabaja en la Uni-
versidad ESAN? ¿Cómo fueron sus 
inicios aquí? 
Llegue aquí a fines de 2008. Recuer-
do la entrevista  que tuve el profe-
sor Jorge Cortez, quien me pidió un 
apoyo puntual: elaborar los sílabos 
de los cursos de la carrera de Inge-
niería.  Cuando empezaron a ofre-
cerse las carreras del pregrado en la 
Universidad ESAN, había cinco ca-
rreras y, en el primer año, todas las 
carreras tenían los mismos cursos. 
Recién, a partir del segundo año, 
cada carrera iba teniendo cursos de 
especialidad. También me pidió que 
implementara los laboratorios de 
Física y Química. Posteriormente, 
acepté trabajar a tiempo parcial 
porque, en ese entonces, era profe-
sor principal a tiempo completo en 
San Marcos. Trabajé en esa condi-
ción casi un año. En un principio, 
era el coordinador de las carreras 
de Ingeniería Industrial y Comercial 

y de Ingeniería de Tecnologías de 
Información y Sistemas. Siendo 
profesor a tiempo parcial, tenía dos 
coordinaciones (risas).  
En ese momento, me apoyaba Willy 
Rojas. Yo armaba los sílabos y con-
trataba a los que iban a dictar esos 
cursos. Al terminar el año, el profe-
sor Jorge Cortez me dijo: “Yo pienso 
que tú ya debes trabajar a tiempo 
completo”. Entonces, pedí licencia 
de dos años para incorporarme 
como profesor a tiempo completo. 
Después de un año, entraron a tra-
bajar los profesores Clara Figueroa 
y Joseph Ballón. Ella me apoyaba en 
los cursos de la carrera de Ingenie-
ría Industrial y Comercial, y él en los 
de Ingeniería de Tecnologías de 
Información y Sistemas. Éramos 
tres personas y Willy era jefe de 
práctica.  
 
Coméntenos sobre su trayectoria 
profesional y cómo nace su interés 
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Ing. Del Carpio (Decano de la Facultad de Ingeniería) 



en la docencia universitaria  
Yo estudié Ingeniería Industrial en la 
UNI. Ingresé en el 72 y terminé en el 
77 porque,  así como ahora, también 
había huelga de docentes. Cuando 
egresé de la universidad, gobernaba 
el general Morales Bermúdez: el Perú 
estaba viviendo una época de rece-
sión. El gobierno militar estatizó mu-
chas empresas y, en consecuencia, la 
mayoría de empresas grandes eran 
públicas: Petroperú, Minero Perú, 
Sedapal, entre otras. La situación eco-
nómica coloco a las empresas en la 
condición de no poder contratar per-
sonal nuevo. Un colega de la UNI me 
dijo que nuestro profesor, el ingenie-
ro Gonzalo García  estaba buscando 
practicantes con opción de hacer la 
tesis. Me contacté con él y me llevó a 

la empresa donde nuestro profesor 
laboraba.  
Comencé a hacer la tesis durante 
unos cuatro meses y, en ese enton-
ces, las universidades no ofrecían 
cursos de especialización para obte-
ner el título profesional. En diciembre 
del 77, nuestro profesor nos pidió que 
lo apoyáramos en un trabajo de con-
sultoría en la empresa donde él traba-
jaba y nosotros practicamos. Tuve 
que poner a un ladito mi tesis para 
poder trabajar porque, para hacer la  
tesis, se necesita  dinero, sobre todo 
para la parte final de la impresión. 
Así, estuve trabajando y, a la vez, 
avanzaba mi tesis, pero a un ritmo 
menor.  
Después entré a trabajar a  COSAPI, lo 
cual me obligo a trabajar en provin-
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“Yo realmente quiero tanto a mi carrera que, si volviese a nacer, quisiera ser nue-
vamente ingeniero industrial”. 

cias. Ahorré dinero para hacer la 
maestría en ESAN. Después,  regresé 
a COSAPI en otras condiciones econó-
micas. Estando trabajando en COSA-
PI, se me presentó la oportunidad de 
estudiar en Estados Unidos, gracias a 
que gané una beca para hacer mi 
maestría en Northern Illinois Univer-
sity. Me casé un 29 de julio y el 11 de 
agosto del 83 estaba viajando con mi 
esposa a los Estados Unidos. La maes-
tría duraba dos años porque yo tenía 
que trabajar en la universidad 20 ho-
ras y eso te limitaba. Te decían: “Tú 
no puedes llevar más de tres cursos. 
Tú eres becado y tienes que trabajar 
20 horas”. Cuando quise regresar a 
Perú, me dijeron que había una insti-
tución que ofrecía ayuda para ubicar-
se laboralmente y los pasajes a un 
menor precio. Esta institución distri-
buyó mi CV en muchas instituciones 
del Perú y una de estas fue la Univer-
sidad San Marcos. Más o menos en el 
año 86, recibí la llamada de un profe-
sor de San Marcos y me invita para 
que sea docente; en ese momento, 

no tenía idea de cómo era la docen-
cia. Al principio, tenía poca experien-
cia docente; pero, luego de estar en 
el aula, me animó a incrementar mi 
interés por mejorar como docente. 
Fui profesor a tiempo parcial porque 
yo, en las mañanas, trabajaba en una 
empresa privada que estaba cerca del 
aeropuerto y, en las noches, ejercía la 
docencia. 
 
¿Qué experiencia como docente le 
ha parecido más significativa? 
El hecho de empezar un programa 
nuevo, un programa prácticamente 
de cero. Si bien es cierto que la Asam-
blea Nacional de Rectores (en ese 
entonces ella se encargaba de estas 
actividades), te solicita que prepares 
un expediente, había que implemen-
tar laboratorios, armar sílabos, con-
tratar profesores, comprar elementos 
que son necesarios para los laborato-
rios, buscar los convenios, empezar a 
hacer las prácticas, llevar a los alum-
nos a hacer las visitas técnicas, tratar 
de orientarlos en las prácticas prepro-



fesionales y, después, armar los cur-
sos de tesis. Para mí, esa parte de 
empezar un programa desde cero 
fue lo más difícil.  
 
¿Cuál considera usted que es la 
característica de la Universidad 
ESAN que la diferencia de las de-
más universidades? 
ESAN nació como una institución 
académica vinculada al campo de los 
negocios. En esa época, el presiden-
te del Gobierno americano era John 
F. Kennedy. Tuvo, durante su man-
dato, tuvo mucho acercamiento con 
América Latina. El presidente Ken-
nedy pensaba que los países latinoa-
mericanos no lograban el desarrollo 
porque les faltaba la capacidad para 

gerenciar. El Gobierno de Perú de-
signó una persona para que fuera a 
Estados Unidos a ver qué universi-
dad de Estados Unidos se interesaba 
en venir a Perú. La universidad más 
interesada fue la Universidad de 
Stanford, que está en el estado de 
California. Es, así, como llegaron a 
Perú los profesores americanos que 
estuvieron por lo menos 6 años diri-
giendo la Escuela de Negocios ESAN. 
Después, ellos dejaron las riendas a 
los docentes peruanos, pero el con-
tacto con la Universidad de Stanford 
todavía se mantiene. Entonces, esa 
es la razón por la cual las carreras 
que se crearon como son las carre-
ras de Administración, Economía e 
Ingeniería, están vinculadas al 
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quehacer empresarial. Las carreras 
de la Universidad ESAN se caracteri-
zan, principalmente, porque inclu-
yen la gestión de negocios como una 
competencia fundamental. En la 
Universidad ESAN, se ha logrado 
combinar, específicamente en las 
carreras de Ingeniería, esa capaci-
dad de gestión de los negocios con 
el tema de la gestión de la tecnolo-
gía, mediante el manejo de un labo-
ratorio de fabricación digital como el 
FAB LAB. Por ejemplo, si vas a la 
UNI, encuentras que hay un enfoque 
más técnico, más ingenieril; en otros 
casos, seguro se orienta solo a la 
administración. Pero, en ESAN, he-
mos logrado hacer una combinación 
de la gestión de los negocios con la 
gestión de la tecnología. 
¿Considera que la Universidad 
ESAN está cumpliendo con sus obje-
tivos propuestos hasta el momen-
to? 

Cuando la Universidad de ESAN creó 
las carreras de pregrado, generó 
muchas expectativas y, como no 
podría ser de otra manera, surgió la 
exigencia de la acreditación de las 
carreras de ingeniería. En  nuestro 
caso, las carreras de ingeniería no 
podían acreditarse hasta no contar 
con egresados. Ahora, ya hemos 
tenido un gran avance y estamos en 
pleno proceso de lograr en primer 
lugar la acreditación nacional para, 
luego, entrar, en un futuro muy cer-
cano, en el proceso de acreditación 
internacional. La forma en que se ha 
trabajado nos permite señalar que 
enfrentamos una alta probabilidad 
de que eso se logre a corto plazo. 
 
¿Qué proyectos a corto y largo pla-
zo tiene en el ámbito profesional? 
En un corto plazo, la idea es seguir 
apoyando a la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad ESAN, sobre todo 

“Nunca dejarás de aprender y siempre pregunta, que es la mejor forma de apren-
der”.  
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en alcanzar la acreditación interna-
cional.  
En lo profesional, yo ya tengo el gra-
do de doctor en Ingeniería Industrial 
por la Universidad San Marcos; pero, 
debido a que dicto algunos cursos 
que pertenecen al área de negocios, 
era necesario que tuviera el grado 
doctoral en el área de los negocios. 
Por ello, en ESAN, nos apoyaron para 
tener las facilidades de hacer la 
maestría en investigación que, des-
pués, nos abría las puertas a los pro-
gramas doctorales en Administra-
ción en las universidades en Europa. 
Ya desde el 2015, fui admitido por la 
Universidad La Salle para hacer un 
doctorado en Ciencias de la Adminis-
tración, que conduce a un grado de 
PhD. En  julio pasado, fui a Barcelona 
y el próximo año también iré. Espe-
ro, en dos años como máximo, ya 
tener el grado doctoral. Eso, lógica-
mente, me va a permitir a mí desa-
rrollar investigaciones, no solamente 
en el campo de la gestión, también 
en el campo de la Ingeniería, investi-
gaciones que sean publicables en 
revistas académicas. 
 
¿Qué recomendaciones les daría a 
los estudiantes que recién están 
empezando la carrera y a los que 
están por egresar? 
La Universidad ESAN ofrece progra-
mas de ingeniería muy versátiles, los 
cuales de brindan la oportunidad de 
interactuar con otras especialidades, 
no solo ingenieros, sino también con 
administradores, economistas, con-
tadores y otros profesionales. Te 
permite adaptarte a cualquier en-
torno.  
A los que están empezando la carre-
ra, les diría que uno debe amar su 
carrera, tener pasión por ella. Ya 
hace muchos años, me pidieron que 
diera una charla sobre Ingeniería 
Industrial en un colegio y llegué muy 
temprano. Me encontré con un pa-
dre de familia, quien por coinciden-

cia era Ingeniero Industrial, y me 
preguntó a qué había ido. Le conté 
mis motivos y me dijo: “Yo realmen-
te quiero tanto a mi carrera que, si 
volviese a nacer, quisiera ser nueva-
mente ingeniero industrial”. Ese es 
el consejo que yo les doy a los que 
recién están ingresando: deben con-
servar esa inclinación  por las cien-
cias, por descubrir, por innovar, por 
modificar las cosas,  por resolver los 
problemas que se enfrentan en la 
vida.  
A los que egresan, les digo que desa-
rrollen la capacidad de resolver pro-
blemas, aunque no cuenten con to-
dos los recursos y, de esa forma, van 
a poder decir que son imprescindi-
ble, que son clave en cualquier em-
presa. Permítanme compartir esta 
anécdota; en COSAPI, trabajé con mi 
colega Vitteri, ingeniero Civil, al ga-
nar la beca para estudiar en Estados 
Unidos, me aleje de COSAPI pero 
siempre mantuve contacto con la 
gente que trabajaba allí. Una vez, 
pregunté por Vitteri y me dijeron 
que era  gerente de proyectos. Él 
había desarrollado tanta experiencia 
y sobre la capacidad para resolver 
problemas, que a mi modo de ver 
era la razón fundamental de su éxi-
to. Aprender a resolver cosas, mu-
chas veces, sin contar con los recur-
sos te va a ayudar muchísimo. Inter-
actuar con las personas también es 
importante. Siempre digo que los 
problemas en las organizaciones, 
más que técnicos o económicos, son 
humanos: cuando el ser humano 
interactúa con otros, salen chispas 
(risas). Ese es el consejo que les doy 
a los que están por egresar: “Nunca 
dejarás de aprender y siempre pre-
gunta, que es la mejor forma de 
aprender”.  

*** 
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Ing. Choy Pun (profesor de la Facultad de Ingeniería) 

También había enseñado en la Uni-
versidad de Lima. En el año 2005, 
regresé a Perú, después de vender 
mi negocio de enseñanza allá en 
Canadá. Estuve enseñando aquí y 
allá y, después de algunos años, re-
gresé a enseñar aquí en ESAN. Tam-
bién, enseñé en otras universidades. 
Siempre estuve en el área de mi es-
pecialidad que, en realidad, es un 
poco amplia porque tengo finanzas y 
sistemas: ambos tipos de curso en-
seño. Como experiencia profesional, 
he trabajado en distintos tipos de 
empresa (empresas de alimentación, 
otras de construcción, otras de siste-
mas) y en distintos cargos (gerente 
general, gerente financiero, he esta-

do en el área de control de supervi-
sión de edificios, etc.). 
 
En relación con su experiencia aquí 
en la Universidad, ¿cuál considera la 
más significativa? 
Mi experiencia más interesante ha 
sido recientemente recibir un curso 
sobre auditoría interna de la triple 
certificación ISO 9001, 14001 y 8001. 
Me premiaron por ser uno de los 
mejores participantes. 
 
¿Qué características considera que 
un ingeniero debe tener para el 
logro de sus objetivos? 
El ingeniero debe estudiar toda la 
vida, debe estar abierto a los cam-

“La repercusión de un ingeniero actuando mal es mucho mayor que la de cual-
quier persona actuando mal”.  

Ing. Choy Pun: “El ingeniero debe estudiar 
toda la vida…” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
¿Desde cuándo trabaja en la univer-
sidad ESAN? Cuéntenos sus inicios. 
Yo empecé a trabajar en la Universi-
dad ESAN en el segundo ciclo del 
año 2016; pero, en realidad, mi rela-
ción con ESAN empezó cuando toda-
vía no existía el pregrado de la Uni-
versidad ESAN. Primero, aquí, un 
posgrado en Administración y, cuan-

do regresé, trabajé para ESAN en el 
área de investigación y ahí es donde 
asumo unos cursos. Estamos hablan-
do del año 87-88. Después de años 
que estuve fuera, regresé a Perú. Me 
contacté nuevamente con ESAN y 
empecé a enseñar allí. Me encanta 
enseñar en ESAN. Yo toda la vida he 
enseñado, pero ESAN, para mí, tiene 
un sitio especial en mi corazón. 
 
Coméntenos sobre su trayectoria 
profesional y cómo nace su interés 
en la docencia universitaria. 
En realidad, va más allá de la ense-
ñanza universitaria porque he ense-
ñado no solo en colegios, sino tam-
bién a niños. Una parte de mi vida la 
he vivido en Canadá. Estuve casi 20 
años allá. A los niños, les enseñaba 
matemáticas e inglés y, obviamente, 
en inglés. Antes de eso, ya había 
enseñado aquí en ESAN, había apo-
yado en cursos y había hecho inves-
tigación. 

Ing. Carlos Augusto Choy 
Pun 

Primer lugar en el Reconocimiento 

Docente (II&C) - 2016 

Profesor de la Facultad de Ingeniería 

Industrial y Comercial de la Universi-

dad ESAN. Cuenta con amplia expe-

riencia profesional en el área de 

finanzas, mejora de procesos produc-

tivos, rentabilidad, así como manejo 

de equipos humanos orientados a la 

mejora continua. 

Realizó sus estudios de Ingeniería en 

la Universidad Nacional de Ingeniería 

(UNI). Posteriormente, obtuvo el 

grado de Magíster en Administración 

de Empresas en la Universidad ESAN 

y luego, un MBA (Master en Adminis-

tración) por The Pennsylvania State 

University (EE. UU). Actualmente, 

cuenta con relaciones de alto nivel 

empresarial y académico en Perú y 

Canadá. 



11 

bios, a los nuevos aprendizajes, debe 
manejar varios idiomas, definitiva-
mente dentro de los idiomas debe 
estar el inglés. Además, algo que me 
parece muy importante, que no to-
dos los ingenieros lo tienen, es la 
honestidad. El ingeniero debe ser 
consciente de la sociedad y su im-
pacto en ella y cómo podemos  me-
jorar nuestra sociedad. La repercu-
sión de un ingeniero actuando mal 
es mucho mayor que la de cualquier 
persona actuando mal; es, por eso, 
que, en mis clases, una de las cosas 
que yo siempre enfatizo es la res-
ponsabilidad social. 
 
¿De qué manera aportan los conte-
nidos de su curso en la formación 
del estudiante ingeniero? 
El impacto de mi curso de Calidad, 
Manejo de Calidad y Servicio al 
Cliente es en tres dimensiones. En 
primer lugar, el impacto es justa-
mente en la parte administrativa, el 
que se encarga de calidad se tiene 
que encargar de la responsabilidad 
social de la empresa y de proveer a 
cliente lo que realmente necesita, 
sin engañarlo. En segundo lugar, 
está lo de mejora continua. Por últi-
mo, mis cursos en inglés obligan a 
mis alumnos a trabajar en inglés. Yo 
siento que mi curso forma alumnos 
mejores. 
 
¿Qué proyectos a corto y largo pla-
zo tiene usted en el ámbito profe-
sional? 
Una de las cosas que estoy pensan-
do en hacer es mi doctorado. Aun-
que algunos me dicen que ya soy 
muy viejo y otros que sí está bien, 
siempre he pensado que esa es una 
parte de mí que faltaba completar. 
Me gustaría dedicarme más a la in-
vestigación, pero también me gusta-
ría ser  parte de alguna escuela tra-
bajando a tiempo completo y desa-
rrollar justamente estas habilidades 
de las que estamos hablando, que es 
la habilidad social y mejorar la cali-
dad de los alumnos.  

¿Qué recomendaciones les daría a 
los estudiantes que recién están 
empezando la carrera y a los que 
están por egresar? 
Mi recomendación a los que están 
recién empezando es que no se 
asusten. Es difícil: nada viene fácil, 
pero, con el esfuerzo, se consigue. 
Sean honestos en su trabajo. Algu-
nos alumnos tienden, simplemente a 
buscar algo que ya está desarrolla-
do: lo copian y lo pegan en el traba-
jo. Yo les recalco constantemente 
que no hagan eso y, si toman algo de 
alguien, coloquen las referencias 
para darle crédito. Les digo: “No van 
a sacar nota por eso, pero sí van a 
poder desarrollar sus ideas a partir 
de ello. Es difícil estudiar bastante. 
Tienen que saltar del nivel del cole-
gio a nivel de la universidad. Es un 
buen salto, un salto bastante gran-
de, y, si no vienen lo suficientemen-
te preparados, prepárense antes de 
entrar a la universidad”. Muchos de 
ellos piensan que es lo mismo pasar 
de un lado al otro y algunos pueden, 
pero la mayoría sí tiene que saltar un 
escalón bastante grande. 
Para los que están terminando la 
universidad, yo les diría: “Antes de 
llegar a ese punto, traten de traba-
jar, agarren experiencia. Muchas 
veces, las empresas en las que prac-
tiquen los van a tomar y van a poder 
trabajar ahí y hay más continuidad. 
Si no fuera así, adquirirán experien-
cia en distintos lugares y mejorarán 
el CV. Por un lado, les dará más faci-
lidad de adaptarse a distintas situa-
ciones, adquirirán experiencia sin 
necesidad de estar a tiempo comple-
to en un trabajo y, por otro lado, de 
ahí, pueden salir ideas para negocios 
que ustedes pudieran hacer”. El em-
prendimiento es importantísimo. 
Algunos van a querer empezar su 
propia empresa. Yo los apoyo: há-
ganlo porque eso es lo que necesita-
mos en el Perú.             
 

*** 
 



 
¿Desde cuándo trabaja en ESAN?  
Me desempeño como profesor de 
ESAN desde marzo de 2010. Tuve la 
suerte de ser invitado por el ingenie-
ro Javier Del Carpio, hoy Decano de 
la Facultad. Pasé una clase magistral 

y fui admitido como 
profesor de la Univer-
sidad cuando todavía 
había pocos alumnos. 
Recién tenía un par 
de años de funciona-
miento, éramos po-
cos profesores y po-
cos alumnos, y no era 
tan grande la univer-
sidad como lo es hoy 
en día. 
 

 
¿Qué cursos de Ingeniería tiene a su 
cargo? 
Dicto cursos en el área de Ingeniería 
de Tecnologías de Información y 
Sistemas y también para la carrera 
de Ingeniería Industrial y Comercial. 
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“Uno se siente muy cómodo de trabajar aquí en la Universidad ESAN: el ambiente 
es propicio, la infraestructura, las comodidades tecnológicas son muy favorables 
y permiten a uno desarrollar una actividad docente muy productiva”.  

Ing. Hinojosa: “...les recomiendo que se ca-
paciten de manera permanente”. 

Ing. Hilmar Hinojosa (Profesor de la Facultad de Ingeniería) 

Ing. Hilmar Hinojosa 

Primer lugar en el Reconocimiento 

Docente (ITI&S) - 2016 

Profesor de la Facultad de Ingeniería 

de Tecnologías de la Información y 

Sistemas. Cuenta con más de 24 años 

de experiencia profesional en el 

sector de desarrollo software y siste-

mas, así como en consultorías. 

Realizó sus estudios  de Ingeniería en 

la Universidad Nacional de San Agus-

tín (Arequipa- Perú); luego, obtuvo su 

grado de Magíster en la especialidad 

de Informática en la Pontificia Uni-

versidad Católica del Perú. Actual-

mente, realiza estudios de doctorado 

en la Universidad Nacional Mayor de 

San Marcos. 

En el caso de Sistemas, he dictado 
varias asignaturas como Base de 
Datos, Desarrollo de Aplicaciones 
Móviles, Análisis de Estructuras de 
Datos y otros. Y para el caso de los 
estudiantes de Industrial, ya varios 
años que dicto el curso de Análisis y 
Diseño de Sistemas. 
 
Coméntenos sobre su trayectoria 
profesional y como nace su interés 
en la docencia universitaria  
De formación, soy ingeniero electró-
nico, pero, por cuestiones laborales, 
tuve más oportunidad de trabajar en 
el área de Sistemas, la cual fue muy 
compatible con mi profesión y, ade-
más, tenía mucha afición por el tema 
de la programación desde que era 
universitario. Justamente, para for-
malizar ese tema de la formación en 
el área de Sistemas, yo hice la maes-

tría en Informática en la Universidad 
Católica entre el año 1997 y 1998. 
Tuve como profesor a un distinguido 
docente llamado Maynard Kong, que 
ya hace uno tres años ha fallecido. 
Era un profesor muy conocido en el 
ámbito universitario nacional. Enton-
ces, como fui alumno de la maestría, 
una vez que la terminé la maestría, 
el profesor Maynard Kong me invitó 
para ser profesor de la Universidad 
Católica y, a partir de entonces, de 
manera ininterrumpida, me dediqué 
a la docencia universitaria; además, 
siempre me gustó exponer en públi-
co, desde el colegio.  Desde ahí, ya 
no he dejado de dictar hasta el día 
de hoy. 
 
¿Cuál considera que es la experien-
cia más significativa en ESAN? 
Me siento afortunado de pertenecer 
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a la plana docente de ESAN por la 
trayectoria y el prestigio que tiene. A 
pesar de sus pocos años, tiene un 
nombre ganado en el contexto na-
cional e internacional. Uno se siente 
muy cómodo de trabajar aquí en la 
Universidad ESAN: el ambiente es 
propicio, la infraestructura, las co-
modidades tecnológicas son muy 
favorables y permiten a uno desarro-
llar una actividad docente muy pro-
ductiva. Creo que esa sensación la 
compartimos todos los profesores. 
Acá, tenemos una total libertad para 
poder desarrollar nuestra actividad. 
 
¿Qué características considera  que 
un ingeniero debe tener?  
Como en toda  profesión, un inge-
niero debe tener un conocimiento 
profundo de su especialidad, es de-
cir, dominar el área de conocimiento 
para la cual se ha formado y, por 
otro lado, también tiene que cultivar 
las denominadas habilidades blan-
das. De nada nos sirve un profesio-
nal que conozca técnicamente algo, 
pero que adolezca de la otra parte. 
Hoy, las empresas, cuando contratan 
a una persona para ocupar un deter-
minado cargo, no solo evalúan la 
parte de conocimiento, sino también 
la parte personal: su forma de ser, la 
forma como se desenvuelve y comu-
nica.  
 
¿De qué manera aportan los conte-
nidos de su curso en la formación 
del estudiante de ingeniería? 
La asignatura que dicto es Análisis y 
Diseño de Sistemas. Hoy, los siste-
mas de información son un elemen-
to valioso para las empresas, pues 
puede aprovecharse para posicionar 
mejor la a empresa en el mercado; 
por eso, las empresas invierten mu-
cho dinero en las tecnologías de in-
formación para crear un sistema 
robusto, que les sirva para automati-
zar sus procesos, tomar decisiones y 
posicionarse estratégicamente en el 
mercado. En este curso, los alumnos 
conocen las principales herramien-

tas y metodologías, que les permiti-
rán analizar y diseñar sistemas en las 
organizaciones. Eso lo pondrán en 
práctica en el mercado laboral, para 
desarrollar o mejorar el sistema que 
tenga la empresa. 
 
¿Qué proyectos a corto o largo pla-
zo tiene en el ámbito profesional? 
En el ámbito profesional, espero, en 
pocos años, tener el grado de doc-
tor, publicar un segundo libro —que 
ya tengo bastante avanzado y que si 
Dios quiere ya el próximo año será 
publicado—, publicar investigaciones 
en revistas indexadas a nivel interna-
cional y poder participar como expo-
sitor en eventos de carácter interna-
cional, sobre todo en el área de 
desarrollo de aplicaciones móviles.  
 
¿Qué recomendaciones les daría a 
los estudiantes que recién empie-
zan la carrera y a los que están por 
egresar? 
Para los que recién están empezan-
do, lo importante es que adminis-
tren bien sus tiempos. Además, tam-
bién deben ser conscientes de que 
están estudiando en una universidad 
de prestigio y que deben aprovechar 
al máximo los conocimientos que 
reciben, que muchos quisieran reci-
birlos. 
En el caso de los estudiantes que ya 
están por egresar, —seguro muchos 
ya trabajan o hacen prácticas— les 
recomiendo que se capaciten de 
manera permanente; es decir, los 
estudios no terminan cuando acaban 
la universidad. Ellos deben perfec-
cionarse en su especialidad: estudiar 
posgrados, diplomados, cursos de 
capacitación, porque eso los hará 
competitivos. Cuando ya estén en el 
mercado laboral, deben desempe-
ñarse de manera responsable y ética 
porque el buen desempeño que pue-
dan tener va a abrir las puertas a los 
que vienen. Se debe demostrar en la 
cancha y eso va a ayudar a los mu-
chachos que vienen luego.    *** 



¿Qué competencias y capacidades 
consideras que te ayudó a desarro-
llar la U. ESAN? 
Las competencias y capacidades que 
obtuve durante mi carrera en la U. 
ESAN son muchas. Las que más res-
cato son la organización y planifica-
ción; esto es primordial durante la 
vida de estudiante y profesional. 
ESAN me enseñó y me inculcó que 
las etapas de planificación son pri-
mordiales para poder obtener un 
buen resultado y es algo que aplico 
en todos los aspectos de mi vida. 
Otra competencia es la toma de de-
cisiones y la resolución de proble-
mas, lo que me ha permitido afron-
tar las diferentes situaciones en el 
ámbito laboral y destacar con solu-
ciones innovadoras. 
Finalmente, el trabajo en equipo. 
Uno se desarrolla en ambientes cada 
vez más diversos y multiculturales. El 
saber cómo trabajar en equipo, te-
ner capacidad de crítica y autocrítica 
y saber liderar un equipo permite 
alinear a todos hacia el resultado 
deseado. 
 

 ¿Qué retos tuviste durante tu for-
mación universitaria y cómo los 
superaste? 
ESAN es una universidad muy com-
petitiva y llena de retos en todo mo-
mento. Creo que mi principal reto 
fue llevar mi potencial al máximo y 
permitirme salir de mi zona de con-
fort para descubrir esas competen-
cias y capacidades que, de repente, 
uno no ha identificado antes. 
 
¿Cuál fue tu primer trabajo en el 
que te desempeñaste cuando egre-
saste de la U. ESAN? ¿Cómo fue tu 
experiencia? 
Mi primer trabajo fue como practi-
cante preprofesional de Servicios 
para Empresas en Banbif. Fue una 
experiencia linda y llena de aprendi-
zaje. Siempre agradezco por perte-
necer a un equipo con el cual puedes 
contar en todo momento y tan preo-
cupado de que aproveches al máxi-
mo la experiencia, tanto en conoci-
miento como también a nivel perso-
nal. Fue todo un reto para mí, ya que 
mi puesto involucraba trato directo 
con empresas, pero ahora veo lo  
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Ing. Sánchez Aizcorbe: “Llevar el sello de 
ESAN definitivamente te abre muchas puer-

tas y oportunidades”.  

Datos adicionales 

 

Nombre completo: María Fernanda 

Sánchez Aizcorbe Díaz 

Carrera: Ingeniería Industrial y Co-

mercial 

Año de egreso: 2017 -0 

Empresa y cargo: Asistente de Servi-

cios para Empresas -  Banbif 

Ing. María Fernanda Sánchez Aizcorbe Díaz 



 

favorable que ha significado esto en 
mi vida laboral.  Estuve en Banbif 
durante 6 meses. Luego, ingresé 
como practicante profesional en 
Divemotor, otra experiencia muy 
enriquecedora, una industria muy 
competitiva y con mucho que explo-
tar aquí en nuestro país. 
 
Actualmente, ¿dónde trabajas y 
cuáles han sido tus principales apor-
tes hasta el momento? 
Actualmente, he regresado al Banbif, 
pero como asistente de Servicios 
para Empresas. Se dio la oportuni-
dad de volver y que mejor que ocu-
par un puesto con muchos más retos 
y oportunidades.  
Mis principales aportes han sido 
iniciar un nuevo proceso para el ban-

co, además de atender a todos nues-
tros clientes empresariales a través 
del canal de la Banca por Internet, 
un canal que cada vez toma más 
fuerza en los bancos. 
  
¿Qué proyectos, a corto y a largo 
plazo, tienes? 
A corto plazo, definitivamente, me-
jorar mi potencial con algún diplo-
mado o curso. Creo que es impor-
tante aprovechar este momento 
para capacitarse y ser más competi-
tivo en el mercado. A largo plazo, me 
gustaría, además de hacer línea de 
carrera en una empresa, poder tener 
algo propio, ya sea algún emprendi-
miento o negocio, en el que pueda 
aprovechar más mi experiencia y 
conocimientos.  
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“Los profesores con los que cuenta ESAN son, a mi parecer, invaluables, ya que, 
además de ser reconocidos a nivel profesional, cuentan con gran experiencia en 
el mercado”.  

¿Qué recomendaciones les darías a 
los estudiantes que recién están 
empezando la carrera y a los que 
están por egresar? 
A los que recién están empezando la 
carrera, que aprovechen mucho este 
tiempo, que traten de absorber todo 
lo que puedan de sus profesores, 
compañeros y de las experiencias 
que vivan, en general. Creo que es 
muy común ahora vivir apurado, una 
característica principalmente de 
nosotros, los jóvenes, pero les diría 
que no corran, que vivan este mo-
mento lo más que puedan porque es 
solo una vez y creo que es el marco 
que define tu vida profesional. 
A los que están por egresar, que no 
tengan miedo. Sé lo que se siente. 
Hay infinitas oportunidades afuera y 
solo hay que saber buscarlas. Explo-
ten su potencial al máximo en cada 
oportunidad que tengan y den siem-
pre lo mejor de sí.  

 ¿Recomendarías a otros jóvenes 
estudiar en la Universidad ESAN? 
¿Por qué? 
Definitivamente, como lo hice con 
mi hermano menor, quien ya es tam-
bién estudiante de Ingeniería Indus-
trial en ESAN. 
A diferencia de otras universidades, 
ESAN le da un enfoque especial a los 
negocios  y esto te permite destacar 
en tu vida laboral.  
Los profesores con los que cuenta 
ESAN son, a mi parecer, invaluables, 
ya que, además de ser reconocidos a 
nivel profesional, cuentan con gran 
experiencia en el mercado. Lo que 
aprendes de ellos no lo vas a encon-
trar en ningún libro.  
Llevar el sello de ESAN definitiva-
mente te abre muchas puertas y 
oportunidades. Es algo que hay que 
saber aprovechar y, al mismo tiem-
po, representa una gran responsabi-
lidad.                        *** 
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Ingeniería Industrial y Comercial 2017-1 

- Igual o más de 70% 
- Por debajo de 70% Fuente: Elaborado por el Área de Acreditación y 

Mejora continua 

Objetivos educacionales 
de Ingenierí a     Industrial 
y Comercial 

El ingeniero Industrial y Comercial de 

la Universidad ESAN posee los cono-

cimientos fundamentales de ingenie-

ría, matemáticas y gestión, así como 

también habilidades blandas que 

hacen que sea capaz de desempeñar-

se en los diferentes campos de la 

industria, a su vez, puede realizar una 

gestión de servicios.  Para alcanzar 

estas habilidades, el programa ha 

establecido los siguientes objetivos 

educacionales (OE): 

OE1. Lidera y gestiona proyectos con 

equipos de trabajo multidisciplina-

rios, comunicándose de manera 

efectiva en los diversos contextos de 

audiencia. 

OE2. Diseña, Implementa y gestiona 

sistemas productivos y comerciales 

aplicados en diversos sectores em-

presariales, capaz de responder a un 

mundo globalizado, usando eficiente-

mente los recursos de la organización 

y herramientas modernas de la inge-

niería. 

OE3. Se conduce de manera respon-

sable y ética en el ámbito social y 

ambiental con profesionalismo para 

el desarrollo del país. 

OE4. Adopta nuevas tecnologías 

para la innovación de productos, 

procesos o sistemas en busca de la 

productividad con una actitud abierta 

y pensamiento crítico para responder 

a un mundo globalizado. 

OE5. Se compromete al desarrollo 

de su desempeño profesional en la 

Ingeniería Industrial y Comercial de 

manera permanente. 

 El Área de Acreditación y Mejora 

Continua realiza las mediciones de 

los resultados del estudiante (RE) 

semestralmente, de manera que se 

pueda verificar si se está cumpliendo 

o no con estos criterios. Estas medi-

ciones son necesarias por dos moti-

vos principales: la acreditación nacio-

nal e internacional, y el aseguramien-

to de la calidad en los programas de 

Ingeniería.  

Las mediciones se realizan en dife-

rentes cursos a través de criterios 

establecidos en las rúbricas para es-

tos fines. Estas se revisan y reelabo-

ran, si es necesario, cada ciclo. 

El mínimo porcentaje esperado por 

cada resultado es 70 %. Esto indica 

que se ha alcanzado el logro del RE. 

Por un lado, en el caso de Ingeniería 

Industrial y Comercial, durante el 

último ciclo, los resultados, que tam-

bién se pueden visualizar en el gráfi-

co de arriba, son los siguientes: en A 

(Conocimientos de ingeniería), 85.42 

%;  en B (Experimentación), 81.17 %; 

en C (Diseño y desarrollo de solucio-

nes), 82.14 %; en D (Trabajo indivi-

dual y en equipo), 69.83; en E 

(Análisis de problemas), 81.80 %; en F 

(Ética), 97.46 %; en G 

(Comunicación), 82.81 %; en H 

(Medio ambiente y sostenibilidad), 

71.50 %; en I (Aprendizaje permanen-

te), 83.83 %; en J (El ingeniero y la 

sociedad), 83.83 %; en K (Uso de he-

rramientas modernas), 93.81 %; y, en 

L (Gestión de proyectos), 96.49 %. 

Los resultados, para Ingeniería Indus-

trial y Comercial, en general son bue-

nos y evidencian que  el programa 

está alcanzando sus objetivos pro-

puestos. 

La medición del resultado D, para el 

semestre 2017-2, a pesar de no estar 

alejado del mínimo establecido, ha 

sido revisada y replanteada.      *** 



Por otro lado, en el caso de Ingenie-

ría de Tecnologías de Información y 

Sistemas, durante el último ciclo, los 

resultados, que se también pueden 

visualizar en el gráfico de arriba, son 

los siguientes: en A (Conocimientos 

de ingeniería), 75.00 %;  en B 

(Experimentación), 94.55 %; en C 

(Diseño y desarrollo de soluciones), 

83.55 %; en D (Trabajo individual y 

en equipo), 66.00; en E (Análisis de 

problemas), 100.00 %; en F (Ética), 

97.04%; en G (Comunicación), 83.60 

%; en H (Medio ambiente y sosteni-

bilidad), 92.00 %; en I (Aprendizaje 

permanente), 45.00%; en J (El inge-

niero y la sociedad), 100.00 %; en K 

(Uso de herramientas modernas), 

100.00 %; y, en L (Gestión de proyec-

tos), 94.86 %. 

Las mediciones que se tuvieron que 

revisar y replantear son de los resul-

tados D e I.  En el caso de D, se han 

revisado las rúbricas, después de 

coordinar con los docentes respon-

sables de las mediciones. En el caso 

del resultado I, se ha visto necesario 

incluir un curso adicional, pues una 

dificultad de tiene la carrera de Inge-

niería de Tecnologías de Información 

y Sistemas es el número de estudian-

tes, por lo que, a veces, el número 

de la muestra no es representativo. 

En relación con los demás resulta-

dos, se puede afirmar que se ha con-

seguido el logro de los resultados del 

estudiante establecidos por las acre-

ditadoras. Sin embargo, es preciso 

mencionar la necesidad del segui-

miento y monitoreo de las medicio-

nes que se realizarán los siguientes 

ciclos.                  *** 
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Ingeniería de Tecnologías de Información  
y Sistemas 2017-1 

Fuente: Elaborado por el Área de Acreditación y 

Mejora continua 
- Igual o más de 70% 
- Por debajo de 70% 

Objetivos educacionales 
de Ingenierí a de Tecnolo-
gí as de Informacio n y Sis-
temas 

El ingeniero de Tecnologías de Infor-

mación y Sistemas posee los conoci-

mientos fundamentales en ingenie-

ría, matemáticas y gestión, así como 

habilidades blandas que hacen de él 

un profesional capaz de desempeñar-

se en los diferentes campos de la 

industria, así como también, poseen 

la capacidad de analizar el tratamien-

to de los datos de los sistemas de las 

organizaciones.  Para alcanzar estas 

habilidades, el programa ha plantea-

do los siguientes objetivos educacio-

nales (OE):  

OE1. Lidera y gestiona proyectos 

tecnológicos que envuelven el trata-

miento de los datos   en equipos de 

trabajo multidisciplinarios, promo-

viendo la comunicación de manera 

efectiva. 

OE2. Diseña, implementa y evalúa 

soluciones tecnológicas, con visión 

global y estratégica para la solución 

de los problemas, que se generan en 

la empresa y sociedad. 

OE3. Comprende de manera ética y 

responsable, la aplicación de tecnolo-

gías, evaluando su impacto en la 

sociedad en el ámbito profesional. 

OE4. Desarrolla habilidades analíti-

cas y dominio de técnicas de diseño 

de soluciones basadas en tecnolo-

gías, para la optimización de proce-

sos de negocio y soporte para las 

tomas de decisiones. 

OE5.Fortalece permanentemente las 

competencias, habilidades de investi-

gación e innovación de una manera 

crítica y creativa, comprometiéndose 

en su desarrollo profesional. 



Actividades más importantes  
de la Facultad de Ingeniería  
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Las Olimpiadas 

Las olimpiadas es una actividad en la 

que participan las carreras de todas 

las Facultad de la Universidad ESAN. 

Se realiza todos los meses de octu-

bre. Su objetivo es fortalecer los lazos 

de fraternidad entre los estudiantes 

de la comunidad educativa y reforzar 

la identidad de su facultad. Además, 

a través de las actividades deportivas, 

se busca que los  estudiantes desa-

rrollen valores, como la responsabili-

dad, trabajo en equipo y compañeris-

mo, pues todos se enfocan en alcan-

zar un objetivo.  

 

Las Olimpiadas para la Facultad  

de Ingeniería 

Los profesores 

de la Facultad 

también viven 

las Olimpiadas. 

En las 

Olimpiadas, las 

amistades se 

fortalecen. 

Porque si se trata 

de bailar, la 

Facultad de 

Ingeniería también 

participa. 
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El Día del Ingeniero en la Facultad 

de Ingeniería 

¿Qué ingeniero quieres ser? El Día del 

Ingeniero, este año, no solo contó con 

la presencia de estudiantes, sino 

también de egresados. 

Todos juntos 

celebramos el 

ser ingenieros. 

Las actividades ma s im-
portantes durante el an o 
acade mico 

La Facultad de Ingeniería, durante el 

año académico, realiza actividades 

con diferentes objetivos. A continua-

ción, se presentan las principales: 

- Reconocimiento Docente: El objeti-

vo es reconocer el trabajo de los 

docentes de la Facultad. Se valora su 

compromiso con la Facultad, los 

estudiantes y con el proceso de 

acreditación. 

- Desarrollo docente: Son actividades 

relacionadas con la capacitación y 

actualización docente, tanto a nivel 

profesional como a nivel pedagógico. 

Estas actividades se realizan en con-

junto con el Área de Calidad Acadé-

mica. 

- Bienvenida a cachimbos: El objetivo 

es integrar a los estudiantes de Inge-

niería y darles a conocer el proceso 

de acreditación. 

- Día del Ingeniero: Se realizan dife-

rentes actividades que tienen como 

objetivo conmemorar el papel del 

ingeniero en la sociedad. General-

mente, se organizan conferencias, 

una por cada programa de la Facul-

tad; sin embargo, este año, se llevó a 

cabo una actividad nueva: conversa-

torio con los egresados de  las carre-

ras de Ingeniería Industrial y Comer-

cial y de Ingeniería de Tecnologías de 

Información y Sistemas. 

 



ESAN: 50 ideas para nego-
cios rentables a tu alcance 

Gestión.pe y ESAN presentaron un 

especial, a través del cual podrás 

conocer ideas con las que podrás 

iniciar tus proyectos o aspectos que 

puedas adaptar a tu empresa. 

A través de 50 ideas de Negocios 

Rentables, conocerás lo que están 

haciendo otras empresas en el Perú, 

pequeñas y grandes, con ideas inno-

vadoras y de amplia trayectoria. 

Todos los lunes, miércoles y viernes a 

partir del 25 de septiembre conoce-

rás una nueva historia, qué podrás 

leer en el siguiente enlace: 

http://gestion.pe/especial/50-ideas-

de-negocios/ 

Noticias de Educación Superior 

Las 25 mejores universidades del mundo, segu n ranking Times 
Higher Education 
La Universidad de Oxford, en el Reino Unido, lidera un año más el ránking, 

seguida de la también británica Universidad de Cambridge, el Instituto Tecno-

lógico de California (Caltech), en Estados Unidos, la Universidad de Stanford y 

el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT), ambas asimismo en EE.UU. 

China ha logrado colocar dos centros entre en el “top 30” por primera vez 

desde que se comenzó a elaborar el ránking, en 2004, -la Universidad de Pe-

kín (27) y la de Tsinghua (30)- un avance que refleja la “mejora generalizada” 

de los centros de educación superior del este de Asia.  

Fuente:  Gestión 

Destinara n menos dinero a becas  y cre ditos educativos en 2018 
El primer ministro y también el titular de Economía y Finanzas asistió al Con-

greso para exponer el proyecto de presupuesto de 2018. Uno de los sectores 

que más dinero recibirá es el de Educación. Se destinará S/28,308 millones, lo 

que significa un avance de 8.1 %. 

Pese a este aumento, en la Exposición de Motivos del proyecto, publicado en 

la página del Ministerio de Economía y Finanzas, se observa que el Programa 

Nacional de Becas y Crédito Educativo recibirá, en 2018, S/.832 millones, lo 

que significa una reducción de más de S/100 millones respecto a los S/ 937 

millones de 2017. 

Fuente:  Perú21 

Estas son las mejores universidades de Ame rica Latina  
Las universidades brasileñas siguen liderando el ranking de las mejores del 

mundo, según los World University Rankings 2018, elaborado por la revista 

británica Times Higher Education (THE).  

El ranking ubica a 47 universidades de países latinoamericanos en la lista de 

las 1.000 mejores del mundo.  Así, por ejemplo, se indica que Brasil, el país de 

la región que mejor desempeño tiene en la clasificación.  

Fuente: El Comercio 

 
Centros de estudio preferidos para seguir estudios de posgrado en 
el Peru  
Un estudio elaborado por las consultoras Global Research Marketing (GRM) y 

Phutura Ejecutivo reflejó las preferencias de los ejecutivos al optar por una 

universidad para seguir con los estudios de posgrado.  Mientras la Universi-

dad del Pacífico descendió al tercer puesto, la Universidad ESAN subió hasta 

el primer lugar y la Universidad de Piura mantuvo el segundo puesto.  

Fuente:  El Comercio 
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http://gestion.pe/empleo-management/25-mejores-universidades-mundo-segun-ranking-times-higher-education-2199373/1
http://gestion.pe/empleo-management/25-mejores-universidades-mundo-segun-ranking-times-higher-education-2199373/1
https://peru21.pe/peru/destinaran-dinero-becas-creditos-educativos-2018-375350
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http://elcomercio.pe/economia/peru/universidades-lideran-preferencia-seguir-estudios-posgrado-peru-443334?foto=8
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Amenidades 

Ronsoco Azul, de Carlos Cavero 



El equipo de la Facultad de Ingeniería 
Misión de la Facultad de 
Ingeniería  

“Formar líderes profesionales de 

ingeniería, humanistas, con criterio 

innovador y científico, con capacidad 

para el desarrollo y gestión de organi-

zaciones; y promover la investigación 

para enfrentar los retos del mundo 

globalizado y, con ello, contribuir al 

desarrollo sostenible de una sociedad 

equitativa y justa”. 

 

La Facultad de Ingenierí a de la  

Universidad ESAN tiene las 

siguientes carreras: 

 Ingenierí a Industrial y 

Comercial 

 Ingenierí a de Tecnologí as 

de Informacio n y Sistemas 

 Ingenierí a en Gestio n 

Ambiental 

_____________________________________ 

 Para mayor informacio n de los 

avances de la acreditacio n de 

Ingenierí a, pueden escribir a la 

siguiente direccio n electro nica: 

       jsotelo@esan.edu.pe 

MBA Judith Sotelo 

Coordinadora de Acreditacio n 
Facultad de Ingenierí a  

Blog de Acreditacio n de la Facultad de Ingenierí a:  
http://acreditacion.esan.edu.pe/ 

 

Edición especial 

 

 Edicio n y correccio n de estilo a cargo de Yeni Minaya 

 Entrevistas a cargo de Vanessa Va squez y Ce sar Terrones 

 Supervisio n del boletí n a cargo de Javier Del Carpio 

 

http://acreditacion.esan.edu.pe/

